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Объект исследования - личностные особенности подростков. 
Предмет исследования - личностные особенности подростков с 

разными стратегиями поведения в конфликте. 
Цель исследования - определить личностные особенности подростков 

с разными стратегиями поведения в конфликте. 

Основные результаты. В результате проведенного исследования 

были выявлены личностные особенности подростков. Для подростков 

характерны такие личностные особенности, как: добросовестность, 

ответственность, совестливость, принятие социальных норм, состояние 

повышенной напряженности, фрустрированности, мотивации к 

деятельности, раздражительности, самостоятельность, независимость, 

стремление к доминированию, лидерские качества, склонность к 

переживанию тревоги и беспокойству, озабоченность и неуверенности в 

себе, чувствительность к одобрению окружающими. При этом, для 

мальчиков характерны такие личностные особенности, как: 

добросовестность, радикализм, склонность к осторожности, умеренная 

эмоциональная устойчивость, склонность к самостоятельности, умеренный 

самоконтроль, некоторая напряжённость. Для девочек характерны 

повышенная тревожность, консерватизм, склонность к доминантности и 

подозрительности, ответственность, повышенная напряженность. 

Выявлены стратегии поведения в конфликте. У подростков преобладают 

такие стратегии поведения в конфликте, как соперничество и компромисс. 

Они проявляют стремление добиться удовлетворения своих интересов в 

ущерб другому либо ориентированы на решение конфликта по взаимному 

добровольному соглашению с обоюдным отказом от части предъявленных 

требований. При этом, основными стратегиями выхода из конфликтов у 

мальчиков подросткового возраста являются: соперничество и избегание - 

они в конфликтной ситуации выбирают активную борьбу за свои интересы 

в ущерб интересам других либо стремятся уйти от конфликта, не хотят 

отстаивать свои права, высказывать собственную позицию и мнение, а 

также сотрудничать. У девочек преобладают стратегии компромисса и 

сотрудничества – они в конфликтной ситуации стремятся к поиску 

альтернативных решений, которые бы удовлетворяли интересы обеих 

сторон либо проявляют готовность путем взаимных уступок находить 

приемлемое решение. В ходе проведенного исследования были 

обнаружены статистически значимые между показателями личностных 

особенностей и стратегий поведения в конфликте у подростков в 

зависимости от пола. Сравнительный анализ показал, что у мальчиков более 



выражены такие личностные особенности, как: эмоциональная 

устойчивость, радикализм, самостоятельность, самоконтроль. У девочек 

более выражены тревожность и напряженность. У мальчиков более 

выражены соперничество и избегание, а у девочек –компромисс и 

приспособление. 

Ключевые слова: СТРАТЕГИИ ПОВЕДЕНИЯ, ЛИЧНОСТНЫЕ 

ОСОБЕННОСТИ, КОНФЛИКТ, ПОДРОСТКИ. 

 

Personal characteristics of adolescents with different strategies of behavior 

in conflict: abstract to the thesis / Valeria Denisovna Pasmurnova; Faculty of 

Philosophy and Social Sciences, Department of Social and Organizational 

Psychology; scientific director O.G. Ksenda. 

Object of research: personality characteristics of adolescents. 

Subject of research: personal characteristics of adolescents with different 

strategies of behavior in conflict. 

Purpose of research: to determine the personal characteristics of 

adolescents with different strategies of behavior in conflict. 

The results: As a result of the conducted research, the personal 

characteristics of adolescents were revealed. Adolescents are characterized by 

such personal characteristics as: conscientiousness, responsibility, 

conscientiousness, acceptance of social norms, a state of heightened tension, 

frustration, motivation for activity, irritability, independence, independence, 

desire for dominance, leadership qualities, a tendency to experience anxiety and 

anxiety, concern and self-doubt, sensitivity to approval by others. At the same 

time, boys are characterized by such personal characteristics as: 

conscientiousness, radicalism, a tendency to caution, moderate emotional 

stability, a tendency to independence, moderate self-control, some tension. Girls 

are characterized by increased anxiety, conservatism, a tendency to dominance 

and suspicion, responsibility, and increased tension. Strategies of behavior in 

conflict are revealed. Conflict behavioral strategies such as rivalry and 

compromise prevail among adolescents. They show a desire to achieve 

satisfaction of their interests to the detriment of another, or they are focused on 

resolving the conflict by mutual voluntary agreement with mutual rejection of 

part of the claims. At the same time, the main strategies for overcoming conflicts 

in adolescent boys are: rivalry and avoidance - in a conflict situation they choose 

to actively fight for their interests to the detriment of the interests of others or 

seek to escape from the conflict, do not want to defend their rights, express their 

own position and opinion, as well as cooperate. Compromise and cooperation 

strategies prevail among girls – in a conflict situation they seek to find alternative 

solutions that would satisfy the interests of both sides or show willingness to find 

an acceptable solution through mutual concessions. In the course of the study, 

statistically significant differences were found between indicators of personality 

traits and conflict behavior strategies in adolescents, depending on gender. 



Comparative analysis has shown that boys have more pronounced personality 

traits such as emotional stability, radicalism, independence, self-control. Anxiety 

and tension are more pronounced in girls. Boys have more pronounced rivalry 

and avoidance, while girls have more compromise and adaptation. 

Keywords: BEHAVIORAL STRATEGIES, PERSONALITY TRAITS, 

CONFLICT, TEENAGERS. 
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